

Boletín

ORDO VIRGINUM

¿Quiénes son las vírgenes consagradas?



Virgen María sé modelo de nuestra vida.

Agradecemos a los Obispos latinoamericanos y caribeños por la gran acogida que están brindando al Boletín Ordo Virginum, especialmente por su difusión al clero de sus diócesis.

En cada Boletín hemos ido avanzando en el conocimiento de la virginidad consagrada. El primer número se difundió en diciembre 2022.

La vocación de las vírgenes consagradas en el Ordo Virginum es una experiencia dialogal entre la gracia divina y la libertad humana. La mujer responde al llamado que el Señor le ha hecho con el Bautismo y luego en la adultez como esposa dedicada a las cosas del Señor, su Esposo. (Cf. ESI 21). Ella discierne su vocación, cómo quiere Dios que se configure ese sí en su corazón, para amarlo como él desea ser amado.

“La espiritualidad sponsal no es privativa de las vírgenes consagra-



Cortesía de Gina Paulin Romero, ovc. Colombia

das, sino que constituye la espiritualidad propia de la Iglesia, Esposa de Cristo. Pero, las vírgenes consagradas deben testimoniarla con su vida” (Cf. Prólogo: Espiritualidad Sponsal de la Iglesia, Stella Maris Wiaggio).

“Como en la más antigua tradición eclesial, la fisonomía espiritual de las consagradas pertenecientes al Ordo virginum se caracteriza por el arraigo en la Iglesia particular, reunida alrededor del Obispo su pastor, y está delineada, especialmente en el rito de consagración, teniendo como referencia primordial el modelo de la Iglesia virgen por la integridad de la fe, esposa por la unión indisoluble con Cristo, madre por la multitud de hijos generados a la

vida de la gracia (Cf. Ritual 16. ESI 22). Las vírgenes consagradas corresponden con un amor total y exclusivo al amor infinito de Cristo. Para amarlo, como Él desea ser amado. Con corazón atento y abierto a la Iglesia universal.

“El carisma de la virginidad, acogido por ella y confirmado por la Iglesia mediante la consagración, es don proveniente del Padre, por el Hijo, en el Espíritu: protege, purifica, sana y eleva la capacidad de amar de la persona, reconduciendo a unidad cada fragmento de su historia y las diversas dimensiones de su humanidad – espíritu, alma y cuerpo –, para poder corresponder a la gracia, con la entrega total, libre y gozosa de su vida” (ESI 23).



Cortesía de Massiel Meza, ovc. Nicaragua



Cortesía de Carmina Boqueras, ovc. Colombia

Entrevista a Monseñor Ruy Rendón Leal Arzobispo de la Arquidiócesis de Hermosillo,

Realiza los siguientes Servicios a nivel nacional en México:

1) Obispo referente del Ordo Virginum en México. 2) Obispo responsable de la Pastoral castrense en México. 3) Miembro del Equipo Nacional de la Dimensión de la Vida Consagrada.

Obtuvo la Licenciatura en Teología Bíblica por la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma.



Cortesía de Annie Martínez, ovc. México

Orielée: ¿Hace cuántos años conoce las vírgenes consagradas?

Monseñor Ruy: Hace poco más de 25 años, cuando Mons. Alfonso Hinojosa (+), Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis de Monterrey, mi diócesis de origen, me pidió que iniciara la promoción del Ordo Virginum.

Orielée: ¿Qué puede compartirnos sobre esta vocación tan floreciente en México?

Monseñor Ruy: Dios es sorprendente, y a través de este particular estilo de vida ofrece a la mujer una variedad enorme de contextos (familia, profesión, trabajo, parroquia, amistades, diócesis, etc.) en los que puede hacer presente este maravilloso carisma de la virginidad consagrada.

Orielée: ¿En qué ha consistido su apoyo hacia las vírgenes consagradas?

Monseñor Ruy: El apoyo que he brindado a las vírgenes consagradas lo expreso a partir de dos grandes momentos.

El primero, en mi diócesis de origen, siendo yo presbítero: promover, formar y acompañar a las primeras consagradas, hace 25 años. El segundo momento, siendo ya obispo, acompañarlas dándoles orientaciones, resolviendo pequeñas situaciones que se van presentando, hacerme presente en los Encuentros nacionales de cada año, y siendo vínculo del Ordo Virginum con los obispos de la Conferencia Episcopal de México.

Orielée: ¿Qué es lo más hermoso que le tocó ver y compartir con ellas?

Monseñor Ruy: Participar en una Misa de Consagración de vírgenes; ser testigo de la alegría vocacional que transmiten en su vivencia como mujeres consagradas; compartir con ellas a nivel nacional algunos temas de formación permanente.

Entrevista al Pbro. Ricardo Pascual Dotro

Conocedor y amigo de las vírgenes consagradas de Argentina.

Es párroco de San Miguel Arcángel en la ciudad y arquidiócesis de Buenos Aires, desde 2004.

Profesor de Liturgia durante más de treinta años en el profesorado de Ciencias Religiosas de los HH. Maristas. Delegado del arzobispo para el Orden de las Vírgenes, primero con el Card. Bergoglio y continuando con el Card. Poli hasta 2022. En la Sociedad Argentina de Liturgia (SAL), socio desde 1987 a la fecha y cumpliendo servicios de secretario, vicepresidente y presidente.

Orielée: ¿Hace cuántos años conoce las vírgenes consagradas?

Padre Ricardo: Conocí el OCV siendo seminarista, pidieron voluntarios para ayudar en una consagra-



Cortesía de Padre Ricardo Dotro

gración en 1979, era la cuarta consagración (se consagraban tres y el número llegaba a dieciocho) en la arquidiócesis. Desde allí, quedé amigo de Stella Maris Wiaggio, ocv. para siempre, ella me fue introduciendo en el espíritu del Orden. Más adelante una compañera de la facultad se consagraba junto con una joven de la parroquia (1984) y en esa ocasión dirigí la celebración. Con el tiempo me tocó acompañar al Orden.

Orielée: ¿Qué puede compartiros sobre esta vocación tan floreciente en Argentina?

Padre Ricardo: Que es una hermosa forma de consagración de la mujer al Señor, como Esposa espiritual. Veo en ella (salvando lo que corresponde salvar) un paralelo con nosotros los presbíteros, y no tanto con las religiosas de congregación. Lo explico así: son un Orden que depende del Obispo, cada una realiza su vida profesional para su sustento, es responsable de su vida espiritual, su oración, sus gastos, su formación permanente, viven una fraternidad por el hecho de tener una misma consagración.

Orielée: ¿En qué ha consistido su apoyo hacia las vírgenes consagradas?

Padre Ricardo: En fomentar la reunión mensual, acompañar a las enfermas. Ya con los grupos de WhatsApp, mantener un diálogo frecuente, saludo en aniversarios y cumpleaños, etc. También cuando la Conferencia Episcopal creó el "Servicio para el OCV" lo integré por muchos años y acompañé los Encuentros Nacionales.

Orielée: ¿Qué es lo más hermoso que le tocó ver y compartir con ellas?

Padre Ricardo: Podría decir que cada momento tuvo lo suyo, sin dudas lo más lindo es la liturgia de Consagración. Creo que es una vocación que todavía falta descubrir y valorar en la Iglesia.

Testimonio

"Te conozco por tu nombre y te miro con agrado"
Ex 33,12

Soy Bertha Margarita Vázquez Haro, nacida en la ciudad de Guadalajara Jalisco México el 03 de agosto de 1958. Virgen consagrada por gracia de Dios, desde hace 38 años y durante



Cortesía de Silvia Lago, ovc. Uruguay

esta larga trayectoria voy avanzando en la conciencia de este regalo recibido, pues me experimento cada vez más seducida a participar del don de dones: el infinito Amor de Dios, esparcido en lo más profundo de cada ser humano.

En la virginidad consagrada, es Dios mismo el que llama a pertenecerle en una relación esponsal, por lo que quienes hemos dado un sí a esta predilección, nos constituimos esposas dispuestas a dar la vida como lo ha hecho nuestro Esposo Jesucristo, por aquellos hermanos y y hermanas que Dios va poniendo en nuestro camino. Una de las notas distintivas de esta vocación, es que no es requisito la vida comunitaria, sin embargo, la opción por estar inmersas de continuo en los vaivenes humanos, nos impulsa a santificarnos en cada acción del día a día, por humilde y simple que parezca, haciendo comunidad en la familia, trabajo, parroquia, vecindario, etc. La virgen consagrada está llamada a representar vívidamente una relación con su Señor, rebotante de alegría y capaz de contagiar en su entorno, el deseo de una amistad con Dios que se pueda gozar desde este peregrinar en el mundo y "tener momentos de paraíso" tanto en la oración como en el servicio, siendo solidarias y misericordiosas.

Cuando el corazón de la virgen consagrada, va siendo moldeado para fusio-

narse con el de su Amado, realizando con la gracia recibida y la voluntad dispuesta, se produce una fuerza centrípeta que no deja nada fuera de su ser y hacer; entendiendo el corazón como el centro de todo nuestro ser, sus pensamientos, palabras y acciones estarán impregnadas del afecto al Esposo y la predilección de los hermanos con necesidades apremiantes.

Desde mi experiencia, puedo compartir que, en la etapa de adolescente, deseaba que se cumpliera el sueño de toda chica, que un joven apuesto, posara su mirada en mi persona para iniciar una aventura de amor. Jamás imaginé que un encuentro con Jesucristo Vivo en un retiro de Jóvenes, llenara mis afectos más profundos, sintiéndome totalmente inundada de un amor jamás experimentado. Fue tanta la alegría que se produ-



Cortesía de Bertha Vázquez, ovc. México

jo, a tal grado, de disminuir drásticamente aquel sueño que había considerado como lo máximo; aunque sí hubo dos relaciones de noviazgo antes de elegir ser consagrada en el Ordo Virginum, éstas me confirmaron el deseo de adentrarme en el seguimiento de Jesús.

Para educar la esfera afectiva, han sido mis pilares: 1) Dirigirme al Señor Jesús con palabras afectuosas 2) Manifestar mi cariño a las personas con las que me relaciono 3) Conocer más sobre mis sentimientos y emociones 4) Escuchar las opiniones de los otros sobre mi comportamiento 5) Orar y meditar sobre algún sentimiento que me rebase 6) Buscar la coherencia entre lo que digo, pienso y realizo.

Desde antes de la consagración, hubo la gran aspiración de servir desde mi profesión como psicóloga y terapeuta familiar, contribuyendo con una de las prioridades pastorales de nuestra amada iglesia y de la sociedad civil: La Familia, pues restituir la descomposición del tejido social, ha de ser desde esta célula fundamental de la sociedad; así que me di a la tarea de iniciar una asociación civil, donde la tarea primordial sea la salud mental de la familia.

Testimonio

Soy María Quirós Godínez, Virgen consagrada de la Diócesis de San Isidro en Costa Rica, tengo 2 años y 8 meses de haber recibido por gracia de Dios la consagración, mi profesión es ser docente de Educación Religiosa en primaria, trabajo con niños de 7 a 12 años, como maestra tengo 18 años de trabajar y amo ser maestra y formar en la fe a tantos estudiantes, de diferentes credos religiosos, pero forjando la fraternidad y la caridad entre ellos.

La virginidad consagrada consiste en la entrega del ser por completo en castidad al Señor, buscando sellar el amor, de manera sponsal con Aquél que es el dueño del amor más puro. La Virginidad Consagrada es una entrega que se realiza de completo, se ha hecho renuncia al mundo para iluminar con el testimonio y con la luz de nuestro interior todo lugar que estemos, alimentando esta llama con el aceite del amor,

siendo prudentes y viviendo la verdadera pureza del corazón, para ser buena esposa del más puro y casto.

La Virginidad Consagrada es prefiguración de la vivencia del cielo, nuestra entrega es por el Reino de Dios, en la que todos los bautizados estarán unidos al Señor, nosotras desde aquí hemos unido nuestras vidas al Señor y cuando lleguemos al cielo si es la voluntad de Dios la muerte nos unirá más al Esposo. La Virginidad Consagrada es una vocación de nuestra Iglesia, en la que el carisma es la virginidad y por eso, tenemos a la mejor modelo que es Siempre Virgen y ha hecho la voluntad de Dios, María Santísima nos enseña a seguir a su Hijo con la unión y obediencia con la que ella lo realiza. Y con María vivimos el carisma de la Virginidad con la maternidad espiritual en el campo que nos desenvolvemos, con los adultos mayores, sacerdotes, enfermos o con los niños.

He educado mi afectividad para vivirla de manera correcta es importante que en la formación se fomente y estudie como vivir la afectividad con relaciones sanas. Por eso este fue uno de los temas



Cortesía de María Quiroz, ovc.
Costa Rica

en el que puse mucho empeño. Decidí que mi mirada debe estar puesta sólo en el Esposo, toda amistad fundarla en Cristo, cimentarla en ÉL, para que en rectitud de conciencia se ame, sin tabúes y sin miedos, en libertad. Amar en Cristo con la educación y prudencia que debe tener una esposa de Cristo, y de alguna manera enseñar con las acciones como vivir la afectividad siendo transparente, sabiendo hasta donde llegar y hasta donde permitir la confianza y la relación personal. Por gracia de Dios he podido servir en diferentes servicios eclesiales en la actualidad soy animadora de cantos en las Eucaristías, esto lo hago desde los 11 años, colaboro en la Promoción voca-



Oración Consagratória

Cortesía de Ivette Fontáñez, ovc.
Puerto Rico

cional y colaboro por petición del Obispo en la formación de candidatas y aspirantes al Ordo Virginum y sirvo en la pastoral educativa como acción permanente de mi profesión como docente de Educación Religiosa. Y se ha incrementado el servicio en el ámbito digital en la que también me ha gustado mucho poner mis dones al servicio de Dios en estos medios.

Doy gracias a Dios por poner su mirada en mí, como instrumento suyo, le pido que me dé la docilidad y sencillez para hacer todo con amor, dónde sólo Él se note y yo disminuya.

Espera el próximo número y si quieres escíbeme.

Boletín Ordo Virginum
Oriellee López, ovc : Editora
www.ordendevirgenes.cl/boletin
orieleedejesus@gmail.com
+56 9 8135 4408



Cortesía de Carmina Boqueras, ovc.
Colombia